

**PRODUCTORES** SE MANIFIESTAN **POR FALTA DE** APOYOS AL CAMPO

**MUNICIPIOS/7** 



**TRABAJADORES DEL SAT EXIGEN AUMENTO SALARIAL; CIERRAN OFICINAS** 

FINANZAS/14

Diario de Colima

@Diario\_deColima

@ @diariodecolima

Editora Diario de Colima

## **DLIMA** IARI

**COLIMA, ENTRE LOS ESTADOS CON MÁS TRABAJO INFANTIL** 

**RAMÍREZ PULIDO** 

La entidad se encuentra entre los estados con mayor presencia de trabajo infantil en México, de acuerdo con datos recientes de la Encuesta Nacional de Trabajo Infantil (ENTI).

Alrededor del 17 por ciento de los menores de entre 5 y 17 años en la entidad realizan algún tipo de labor, y más de 14 mil de ellos participan en actividades clasificadas como no permitidas por la ley.

Por otra parte, durante 2024, se registraron cuatro denuncias formales por trata de personas, y la Fiscalía General del Estado logró la primera vinculación a proceso por este delito en junio del mismo año.

A nivel nacional, se contabilizaron 406 casos de trata de personas hasta agosto de este año, con un promedio de 51 al mes. Colima reportó un caso en ese periodo.

LOCAL/3



#### OPINIÓN

Debido a la situación que se vive en Veracruz, Puebla e Hidalgo, esta Casa Editora se pone a disposición de los colimenses como centro de acopio

**GLORIETA 2** 

ALEJANDRO MONTERO **EDUARDO SÁNCHEZ** CARLOS RAMIREZ RUBÉN DARÍO VERGARA SANTANA





**INDIGNACIÓN** 

## EJECUTAN A EXPRESIDENTA MUNICIPAL DE CUAUHTÉMOC

Dirigentes políticos condenan el asesinato de Gabriela Mejía; exigen justicia y resultados reales

**REDACCIÓN** 

Tras el asesinato de la exalcaldesa y regidora de la actual administración de Cuauhtémoc, Gabriela Mejía Martínez, la Fiscalía General del Estado (FGE) informó, ayer por la tarde, que abrió una carpeta de investigación con perspectiva de género para esclarecer el

riño, en Cuauhtémoc, donde resultó herida otra persona. Según la FGE, inmediatamente se desplegó un operativo y se acordonó la zona.

Sin embargo, para muchos ciudadanos, las acciones inmediatas de la Fiscalía ante recientes hechos violentos parecen no ser garantía de justicia. Los responsables siguen pró-

fugos y la violencia se mantiene al alza en la entidad. Tras la noticia del asesinato, usuarios Mejía Martínez fue atacada de redes sociales exigieron señaló que la entidad enfrenbalazos en la colonia El Ca- resultados, no más promesas vacías.

Dirigentes afines a la exalcaldesa externaron profunda consternación ante la pérdida. El presidente del Comité Estatal del PRI, Enrique Rojas Orozco, calificó el asesinato de Mejía Martínez como un acto cobarde y artero, y denunció que la violencia ha convertido a Colima en "un territorio de miedo, impunidad y terror".

En el mismo sentido, la senadora Mely Romero Celis ta una situación de violencia y enfatizó en que el suceso "no se va a resolver con discursos, mentiras y excusas".

Los funcionarios se unieron a la petición de una investigación profesional y transparente, advirtiendo que el partido no cejará en su exigencia de justicia.

SEGURIDAD/12



#### **JUSTICIA SIN SIMULACIONES**

A noticia del asesinato de Gabriela Mejía Martínez, exalcaldesa y regidora de Cuauhtémoc, muestra a la entidad como una zona de violencia constante. Aunque la carpeta de investigación se abrió con rapidez por parte de la Fiscalía General del Estado, a ella se le suman muchas carpetas más, que se acumulan mientras los responsables permanecen prófugos.

Este crimen pone en tela de juicio las acciones inmediatas, cuando a este deceso se le suman otros más, tanto de líderes como de ciudadanos por igual. Infortunadamente, Colima no es solamente uno de los estados con la tasa de homicidio más alta del país, sino que la

capital fue señalada en 2024 como la segunda ciudad más peligrosa. Eso sin mencionar los de por sí altos índices de feminicidios.

La realidad, respaldada por los datos duros, urge a mirar más allá y reconocer la problemática que se vive en cuanto a seguridad pública. Las declaraciones de compañeros de militancia de Mejía califican el acto como cobarde, y con justa razón, mientras exigen resultados concretos, no excusas ni promesas vacías, pues parece ser que, en la entidad, y sin distinción alguna de colores, se ha ido normalizando este ambiente violento. El dolor por esta pérdida, que se suma a muchas más, seguramente será respaldada por iniciativas para mejorar el panorama en el

que se encuentra sumido el estado.

La Fiscalía estatal tiene, como bien externó, la labor de esclarecer este suceso con la mayor prontitud y transparencia posibles, no sólo para rendir cuentas a partidos políticos, también para resarcir la confianza de la ciudadanía y garantizar el derecho a la justicia de todas las

El llamado de Diario de Colima es claro: que las autoridades actúen con responsabilidad y sensibilidad frente a la violencia que atraviesa a la entidad. La justicia para Gabriela Mejía y para todas las víctimas es esencial para empezar a reconstruir la confianza y el tejido social que la violencia ha intentado quebrar.





#### **ALEJANDRO MONTERO**

PULSO FINANCIERO DE COLIMA

#### **DESCIFRANDO EL MUNDO DE LAS INVERSIONES**

🛮 L respaldo de GBM: Historia, Fondos y Dólares Como tu asesor financiero desde hace nueve años en SOC Futuro en Ti, mi apoyo se basa en la experiencia y la solidez. Por ello, trabajamos con nuestro socio estratégico GBM (Grupo Bursátil Mexicano).

Historia y Reputación

GBM es una empresa mexicana con más de 35 años de experiencia, destacada constantemente como una de las mejores Casas de Bolsa del país. Su reputación se cimenta en su solidez, regulación (supervisada por la CNBV) y su compromiso con la educación financiera, posicionándose como una plataforma líder que proporciona servicios a una enorme base de clientes en México.

Productos Clave: GBMF2 y GBMF3

FM2 y FM3 no son formas migratorias dentro del contexto de GBM, sino las claves de pizarra de dos de sus Fondos de Inversión más populares y con alta calificación crediticia.

GBMF2 (Fondo de Corto Plazo): Descripción: Es un Fondo de Deuda de Corto Plazo (GBM Fondo de Bonos Corporativos, Bancarios y de Gobierno). Funciona como un "fondo barrido" donde tu dinero líquido (ocioso) se invierte automáticamente para generar rendimientos con alta liquidez.

Riesgo/Horizonte: Bajo riesgo y horizonte de inversión de corto plazo. Invierte en Cetes y bonos de alta calidad

GBMF3 (Fondo de Mediano Plazo): Descripción: Es un Fondo Discrecional de Deuda (GBM Valores de Deuda) que busca ofrecer exposición a inversiones de mediano plazo. Su régimen de inversión es más flexible que el GBMF2, permitiéndole buscar un rendimiento objetivo más competitivo.

Riesgo/Horizonte: Riesgo Moderado-Bajo y horizonte de inversión de al menos seis meses. Está diseñado para inversionistas que buscan rendimientos superiores a los de corto plazo, invirtiendo en instrumentos de deuda nacionales y extranjeros.

Inversión en Dólares

La diversificación en divisas es vital. GBM ofrece dos vías principales para la inversión en dólares:

Smart Cash Dólares: Es un instrumento de baja volatilidad y alta liquidez que te permite tener una parte de tu capital invertida en activos denominados en dólares. Esto te ayuda a proteger tu patrimonio de la fluctuación del tipo de cambio, ofreciendo rendimientos en la divisa estadounidense

Trading Global: Esta funcionalidad dentro de la plataforma te permite comprar directamente acciones y ETFs que cotizan en bolsas internacionales (principalmente en EU) a través del Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC), permitiéndote invertir tu capital en empresas globales y generar rendimientos en dólares.

Conclusión

Invertir no es un lujo, es una necesidad para proteger y hacer crecer tu patrimonio. La clave está en la diversificación y el respaldo. Al asociarte con profesionales y plataformas robustas y reguladas como GBM, estás eligiendo la solidez sobre la especulación. Yo, Alex Montero de SOC Futuro en Ti, estoy aquí para guiarte en cada paso y ayudarte a tomar el

\*Líder de oficina SOC Futuro en Ti



GLORIETITA Debido a la situación que se vive en Veracruz, Puebla e Hidalgo, esta Casa Editora se pone a disposición de los colimenses como centro de acopio. Diario de Colima.

GLORIETA Dado que, a nivel nacional, se denuncian más de 20 mil casos anuales, resulta pertinente que se presente y dé seguimiento a la iniciativa de ley que posicione el maltrato animal como delito grave. A grandes rasgos, se busca que las sanciones sean mayores, que se brinde atención médica a

los animales, se prevengan delitos mayores y se refuerce una cultura de ciudado animal. Sin embargo, será necesario también que las autoridades den seguimiento y la debida importancia al tema, así como que los ejes de la propuesta se hagan cumplir para con los agresores. Diario de Colima.

MOVILIDAD Usuarios reportan que la aplicación TransCol está sufriendo constantes fallas. El problema más recurrente es la inexactitud horaria, pues parece que el tiempo de llegada que indica la app no se corresponde con la realidad, llevándolos a esperar mucho más de lo previsto en las paradas. Además, al intentar consultar la ruta, los usuarios se encuentran con la leyenda "Error de Fetch", que inhabilita por completo la plataforma. La autoridad responsable y los desarrolladores

tendrían a bien corregir las fallas de precisión y acceso. Marcelo Aguilar.

DERECHOS HUMANOS El diseño de la convocatoria al Premio Estatal en Derechos Humanos 2025 "Margarita Septién" da cuentas de la intención de abarcar el espectro de la defensa de los derechos. Con ello, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima garantiza que ni la formalidad legal ni el rigor académico sean un impedimento para el reconocimiento, con la inclusión

> explícita de colectivos, agrupaciones informales e investigadoras, y desde enfoques como la justicia social, género, memoria y diversidad. Mayra Laureano.

> > GLORIETAZO El trabajo de la Asociación Amigos de Niños de Colima trasciende la recaudación, para sensiblizar a los colimenses sobre la labor colectiva y

el alcance de la misma en la vida de menores que sufren cáncer. La enfermedad es una realidad que exige acción, lejos de las buenas voluntades, que por supuesto son clave. El sumarse a las diversas actividades destinadas a acumular donaciones podría cambiar el pronóstico de una familia. No obstante, la asociación no suple la labor administrativa. Aunque la ayuda de la sociedad civil es un grano de arena en pro de la lucha, debe ser el complemento de las labores del Estado. Diario de Colima.



**Director General** 

Francisco Daniel Reyes Carriera

Directora Editorial Mayra Vázquez Laureano

Jefe de Información **Pedro Rosas Alatorre** 

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD\_312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com/sUSCRIPCIONES\_312-193-38-83 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com/reda.diariodecolima@ gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html





#### COLIMA, ENTRE LOS ESTADOS CON MÁS TRABAJO INFANTIL

En este año, a nivel nacional se registraron 406 casos de trata de personas, e mientras que Colima reportó solo un caso en los primeros 8 meses del año

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Colima ha sido identificado como uno de los estados con mayor prevalencia de trabajo infantil en México, ubicándose en el lugar séptimo a nivel nacional.

Según la Encuesta Nacional de Trabajo Infantil (ENTI) 2022, aproximadamente el 17 por ciento de los menores de 5 a 17 años en la entidad se encuentran realizando alguna actividad laboral. De éstos, más de 14 mil niños y adolescentes realizan labores consideradas no permitidas por la ley, como actividades peligrosas o que interfieren con su educación.

Por otra parte, en 2024 las denuncias



Colima es uno de los estados con mayor prevalencia de trabajo infantil en México,
ubicándose en el lugar séptimo a nivel nacional.

#### **LOCALES**

#### **RIESGO**

Según la Encuesta Nacional de Trabajo Infantil (ENTI) 2022, aproximadamente el 17 por ciento de los menores de 5 a 17 años en la entidad se encuentran realizando alguna actividad laboral

formales por trata de personas en Colima fueron escasas. El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) reportó únicamente cuatro denuncias por este delito durante ese año, sin embargo, la Fiscalía General del Estado de Colima logró avances significativos en la persecución penal, destacando la primera vinculación a proceso por trata de personas en junio de 2024.

Para 2025, a nivel nacional se registraron 406 casos de trata de personas, con un promedio mensual de 51 casos; Colima reportó solo un caso en los primeros 8 meses del año.

El trabajo constante es fortalecer las estrategias de prevención y atención, incluyendo la capacitación de autoridades, la promoción de la denuncia y el apoyo a las víctimas, para abordar eficazmente estos delitos en la entidad.

# Busca iniciativa de ley Pay de Limón castigar firmemente el maltrato animal

Hugo RAMÍREZ PULIDO

En un esfuerzo conjunto entre sociedad civil y autoridades legislativas fue presentada la iniciativa de ley Pay de Limón, que busca reconocer el maltrato animal como delito grave a nivel federal y aplicar penas más firmes contra quienes ejerzan actos de crueldad hacia los animales.

El proyecto toma su nombre de Pay de Limón, un perro que fue brutalmente mutilado y posteriormente rescatado por la Asociación Milagros Caninos. Su historia, que dio la vuelta al mundo, se ha convertido en un símbolo de resistencia y conciencia sobre la violencia animal en México.

La propuesta fue impulsada por la actriz Sofía Sisniega, en colaboración con las organizaciones Animal Héroes y Milagros Caninos, además del senador Waldo Fernández, quienes coincidieron en que la crueldad hacia los animales refleja patrones de violencia que afectan también a las personas y sociedad.

De acuerdo con investigaciones del FBI, el 88 por ciento de los homicidas con antecedentes violentos iniciaron

#### **CONCIENCIA**

La historia del perrito Pay de Limón, que dio la vuelta al mundo, se ha convertido en un símbolo de resistencia y conciencia sobre la violencia animal en México



El proyecto toma su nombre de Pay de Limón, un perro que fue brutalmente mutilado y posteriormente rescatado por la Asociación Milagros Caninos.

dañando animales, motivo por el cual en Estados Unidos la crueldad animal se considera un "delito de categoría A", equiparable al homicidio o al incendio intencional.

La Ley Pay de Limón se estructura en cuatro ejes principales: endurecimiento penal: sanciones superiores a dos años de cárcel, con incrementos en casos de reincidencia o extrema crueldad, justicia y protección a víctimas: mecanismos de denuncia accesibles, investigación obligatoria y atención médica para los animales afectados.

Además, prevención de delitos mayores: detección temprana para frenar la escalada de violencia vinculada con agresores domésticos y criminales reincidentes, y transformación cultural: campañas de sensibilización para fomentar el respeto hacia los animales, como parte de una estrategia de paz

# Se incrementa la demanda de atención por salud mental en la entidad: Inegi

Manolika SILVA ROSALES

La depresión es un padecimiento de salud mental muy común que afecta el estado de ánimo de las personas, considerándose un síndrome, debido a que se puede presentar con distintas manifestaciones clínicas.

Los síntomas más comunes que puede tener la persona en depresión son irritabilidad, tristeza, pérdida del placer, ansiedad, desesperanza, culpa, soledad, minusvalía, ideas suicidas, entre otras.

Los problemas de salud mental son atendidos en los Centros de Salud y de Atención de Salud Mental y Adicciones, ubicados en Colima, Tecomán y Manzanillo.

El porcentaje de defunciones registradas en 2024 por suicidio en Colima con respecto al total de muertes violentas es de 4.0, de acuerdo con los registros del Inegi.

En el estado, desde de 2023 se incrementó la demanda de atención de la depresión en las unidades médicas y de especialidad. Este padecimiento mental se coloca entre las diez principales causas de morbilidad en dos municipios de la entidad.

Por otro lado, la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de Colima, a través de la Comisión Estatal de Salud Mental y Adicciones (Cesmac), precisa que en los últimos 3 años han disminuido los suicidios en la entidad y se ha ubicado por

#### DISMINUCIÓN

La Secretaría de Salud precisa que en los últimos 3 años han disminuido los suicidios en el estado y se han ubicado por abajo del promedio de la tasa nacional



La depresión es considerado un síndrome, debido a que se puede presentar con distintas manifestaciones clínicas.

abajo del promedio de la tasa nacional, al reducir este indicador entre los años 2022 y 2024 de un promedio de 8.6 a 4.1 suicidios por cada 100 mil habitantes.

Parte de este indicador es debido a las acciones del Programa Estatal de Prevención del Suicidio, ya que se ha logrado una disminución considerable en la tasa de suicidios.

En 2021, en Colima se registró un promedio de 11.1 suicidios por cada 100 mil personas, al notificarse 71 suicidios, ubicando a la entidad en el sexto lugar a nivel nacional. Asimismo, en 2022 se implementó el programa de prevención y atención, siguiendo lineamientos del Programa Nacional de Prevención del Suicidio, de la Comisión Nacional de Salud Mental.

Los registros a nivel nacional señalan que la tasa de suicidios de 2020 a 2023 pasó de 6.2 a 6.8 por cada 100 mil personas, registrándose 8 mil 837 fallecimientos por esta causa en este periodo (81.1 por ciento hombres y 18.9 por ciento mujeres), lo que confirma que el suicidio es consumado con mayor frecuencia en hombres y los intentos se dan más en las mujeres.







#### CAMPO MEXICANO: ESLABÓN OLVIDADO DE LA SOBERANÍA

L Paro Nacional Agropecuario del 14 de octubre de 2025, convocado por organizaciones como la Asamblea Nacional Indígena Campesina y Social, y el Frente Nacional para el Rescate del Campo Mexicano, no es un capricho, sino un grito de auxilio. En Colima, productores de Tecomán, Manzanillo y Armería se unieron con una caravana de más de 80 vehículos exigiendo lo que debería ser un derecho: un precio justo por su trabajo y una política pública que no los abandone. Este paro visibiliza una crisis que no es nueva: el campo mexicano, primera pieza del eslabón productivo alimentario, agoniza bajo el peso del olvido gubernamental.

Imaginemos al campo como el origen de nuestra mesa diaria: de sus surcos brota el maíz que amasa nuestras tortillas, el frijol que nutre nuestras sopas y el limón que adorna nuestros ceviches. Pero este sector, que genera movilidad social para las familias más desprotegidas ha sido relegado durante el sexenio de Andrés Manuel y lo que va de Claudia Sheinbaum.

La desaparición de instituciones clave como la Financiera Rural y programas emblemáticos como Procampo, ha desmantelado el andamiaje que sostenía la producción. En su lugar, un enfoque asistencialista ha priorizado transferencias directas sobre inversión productiva, dejando al agro en "bancarrota", como lo describen líderes campesinos en Guanajuato. El resultado: una brecha abismal entre grandes agroindustrias, que acaparan subsidios y mercados, y los pequeños productores, que representan 70 por ciento del sector pero

solo capturan migajas de la riqueza generada.

Esta marginación se traduce en falta de inversión en infraestructura agrícola. Canales de riego obsoletos pierden hasta 34 por ciento del agua por filtración y evaporación, mientras 76 por ciento del recurso hídrico nacional se destina al agro sin eficiencia alguna.

A nivel nacional, la producción de granos caerá 7 por ciento en 2025, con el maíz registrando su peor cosecha en una década, forzando importaciones récord de 25.8 millones de toneladas, principalmente de EU. ¿Soberanía alimentaria? Más bien, dependencia alimentaria. Colima, con 3.75 millones de toneladas producidas en 2021 (una caída de 2.1 por ciento anual), contrasta con gigantes como Jalisco (líder en maíz forrajero) o Sinaloa (top en granos), donde la producción supera los 10 millones de toneladas. Aquí, el limón (8 por ciento del volumen estatal) y la caña (30.8 por ciento) representan el 88 por ciento de la actividad, pero el valor por hectárea es 20 por ciento menor al promedio nacional debido a precios bajos (43.8 por ciento de unidades afectadas por bajos precios, frente al 33 por ciento nacional) e intermediarismo (37.7 por ciento, el peor del país).

El Paro Nacional no es solo protesta: es un llamado inminente a replantear la política pública agrícola. Es urgente que el gobierno de México, bajo Sheinbaum, oriente sus esfuerzos hacia incentivos reales para la producción.

Imaginemos un campo colimense revitalizado: pozos reubicados, sistemas de aspersión eficientes, talleres de capacitación en IA para pronósticos climáticos, y mercados directos que conecten al limonero con el consumidor sin intermediarios voraces. Esto no solo elevaría la autosuficiencia (de 42 por ciento actual a niveles dignos de una nación soberana), sino que cerraría la brecha social, convirtiendo al agro en motor de inclusión. El gobierno debe dialogar ya: mesas con SADER y Segob, no promesas vacías. Porque si el campo cae, caemos todos. En Colima, tierra de sol y savia, recordemos que la verdadera transformación comienza en la semilla. ¿Escuchará México el clamor de su tierra?

\*Presidente de Coparmex Colima



#### TIERRA, AGUA Y NACIÓN

ICEN que los pueblos se conocen no por lo que siembran, sino por lo que dejan de sembrar. Y si uno se asoma hoy al campo mexicano, lo que más se cosecha no es maíz ni frijol, sino certificados, contratos, actas y planos.

El campo empezó a oler a trámite. Todo comenzó el día en que el ejido se miró al espejo y ya no se reconoció. Porque hubo un tiempo en que todos eran colectividad, trabajo y respeto. Pero un día, entre discursos de modernidad, les cambiaron el alma.

En 1992, la nueva Ley Agraria les dijo a los campesinos que podían tener dominio pleno sobre sus parcelas; que podían vender, rentar o asociarse con empresas. Muchos creyeron que era libertad; otros entendieron, más tarde, que era el inicio de la desmemoria.

El artículo 27 de la Constitución nos dice que la propiedad de las tierras y aguas pertenece originalmente a la Nación. Bajo esta realidad, algunos estudiosos interpretan que el ejido solo tiene una posesión derivada, un préstamo con el propósito social de producir, vivir y conservar.

Sin embargo, la Ley Agraria de 1992 cambió las reglas del juego, ¿usted lo cree? Se dice que su función social, la convirtió en función de mercado. Y así, gran parte del campo empezó a venderse a sí mismo, pedazo a pedazo. Al principio nadie lo vio como problema. Los economistas hablaron de "eficiencia", los políticos de "modernidad", y los técnicos de "productividad".

Pero al campesino le quitaron el crédito, el apoyo y el precio justo. Le dejaron el papel, pero no el tractor, no sus herramientas. Lo despojaron de acompañamiento, no de tierra. Lo dejaron "chiflando en la loma".

Entonces vino la adaptación. Muchos ejidatarios

dejaron de sembrar y empezaron a especular, no por ambición, sino por necesidad. Arrendaron parcelas, vendieron derechos, se asociaron con quien tuvo capital. El campo se volvió una oficina y el hijo del ejidatario se fue a la ciudad o al norte. La tierra quedó sola.

Entre tanto, llegaron los que aprovechan vacíos que mal llaman oportunidades; con vocabulario de oficina, que te hablan diferente, que les crees, con prisa de ciudad. Encendían su laptop y te pasaban un "render", ¡ah, caray!, como si la tierra pudiera entender de planos en 3D. Las parcelas se miraban como estampas bonitas desde el dron, improductivas en el suelo. Ofrecieron "asociarse", "regularizar", "aprovechar mejor el potencial" y hasta "darle valor" a lo que en realidad pedía agua, semilla, tiempo y acompañamiento institucional. Algunas asambleas, cansadas y con poca información, firmaron papeles que nadie explicó bien. Se cambió productividad por promesas, y decisiones comunitarias por firmas aisladas.

El ejido empezó a medirlo todo con tasaciones, pero dejó de contarlo con cosechas. Y así, sin pleito aparente, el mercado fue ocupando el lugar de la colectividad, hasta que el silencio del barbecho sonó más fuerte que el ruido del tractor, más fuerte que los chiflidos, más fuerte que la radio escuchando "La ley del monte".

Se acabó la convivencia. Se apagó la alegría de producir, de cosechar, de alimentarse de lo sembrado. Solo quedó la tierra, mirando a quienes un día la llamaron suya. Y así, la tierra se volvió mercancía y el campesino, espectador. Ahora, muchos de ellos, son empleados de lo que fue suyo.

Hoy, muchos miran con sorpresa lo que pasa con el agua; las iniciativas legislativas en curso, establecen que, si ya no la usas, debes devolverla. Y más de uno se pregunta si mañana dirán lo mismo de la tierra. La propia Ley Agraria les abrió caminos para unirse, producir y prosperar sin renunciar a su origen. El ejido sigue siendo unidad de vida, de trabajo, de memoria y de sustento. Solo hace falta volver a hablar entre ellos, volver a producir en lugar de firmar.

\*Miembro de Grupo Cereazúcar





### **NOBEL A CORINA: GOLPE O INVASIÓN**

N medio de la euforia por haber recibido el Premio Nobel de la Paz, la activista María Corina Machado Parisca no pudo ocultar las razones reales de ese reconocimiento: le llamó al presidente Trump para decirle que el premio era para su apoyo, en medio de la campaña de provocación de la Casa Blanca con miras a invadir Venezuela, derrocar al presidente Nicolás Maduro y, si se puede, llevárselo preso a EU.

Se tiene claro que el Comité Nobel "objetivamente" se colocó en la dinámica de la estrategia de seguridad nacional guerrerista del presidente Trump y también en los hechos avaló las actividades de ejecución extrajudicial de presuntos narcos, presuntamente de Venezuela, que presuntamente trasladaban droga hacia EU y que en la caracterización estadounidense eran presuntamente narcoterroristas.

Alfred Nobel había creado el Premio de la Paz con sentido más ético y pacifista. Escribió en su testamento: "y una parte (del premio) a la persona que haya realizado el mayor o mejor trabajo en favor de la fraternidad entre las naciones y la abolición o reducción de los ejércitos permanentes y la formación y difusión de congresos de paz". (27 de noviembre de 1895).

El premio a Machado Parisca fue por razones de disputa electoral, no de paz. El problema real radica en el hecho de que hay suficientes elementos que pudieran probar en tribunales venezolanos la elección fraudulenta del presidente Maduro, pero también existen evidencias concretas de que se trata de un asunto nacional que tiene instancias políticas y judiciales.

En este contexto, el Comité Nobel se convirtió en un jurado en modo George Orwell de su novela clásica 1984 y en la que desarrolla su propuesta literaria-política del neolenguaje del poder absoluto: "la guerra es la paz".

El Comité Nobel asignó el premio Nobel de la Paz a un activista que representa la opción extraterritorial y extrajudicial del Gobierno de EU para intervenir en asuntos políticos internos de Nicaragua.

Y existe otro precedente bélico de Trump: la transformación del Departamento de Defensa en Departamento de Guerra.

La activista Machado Parisca es la tercera opción de EU para derrocar al presidente Maduro, luego del fracaso de Juan Guaidó en 2019 que inclusive fue invitado especial en el Capitolio durante un informe de Gobierno de Trump y luego el chasco de la candidatura de Edmundo González en las elecciones presidenciales de 2024.

Poco interés prestará el Comité Nobel a las críticas por el Premio de la Paz a la activista venezolana Machado Parisca, en tanto que muchos de los premios Nobel responden más a juegos geopolíticos sobre todo de los intereses de seguridad de EU.

El comité Nobel premió a Kissinger en 1973 por haber firmado la paz en Vietnam, después de una guerra cruel y destructiva de EU. Y también premió en 2009 al constitucionalista Barack Obama, quien en 2011, ya con la medalla Nobel, aprobó un plan de ejecución extrajudicial y sin cumplir con las reglas legales para asesinar al líder terrorista Osama Bin Laden.

El nuevo lema del Comité Nobel es el de Orwell y su Ministerio de la Verdad: la guerra es la paz.

Política para dummies: La política es el poder.



#### **ESTUDIANTES DE COMALA RECIBEN LAPTOPS GRATUITAS**

La mandataria estatal, Indira Vizcaíno, recordó que Colima es el único estado en el que los estudiantes, desde preescolar hasta universidad, tienen algún apoyo del gobierno

**REDACCIÓN** 

En la Unidad Deportiva "María Villa Montero", del municipio de Comala, se llevó a cabo la entrega simbólica de las primeras 680 laptops gratuitas a estudiantes de secundaria, de nivel licenciatura y docentes, de las más de 21 mil computadoras que se otorgarán en todo el estado, con una inversión superior a los 174 millones de pesos.

En la entrega, la gobernadora Indira Vizcaíno Silva recordó que éste es el cuarto año consecutivo de este programa ColiBecas Computadoras, aunque el primer año

La entrega de esta computadora es una manera de decirles cuánto confiamos en ustedes, cuánta esperanza tenemos en que ustedes son una generación que va a seguir transformando profundamente nuestro estado y país

Indira Vizcaíno Silva



La gobernadora Indira Vizcaíno recordó que más de 21 mil computadoras se otorgarán en el estado, con una inversión superior a los 174 millones de pesos.

iba dirigido a estudiantes de secundarias públicas, luego se amplío a las universidades, después a las y los maestros de secundarias, este año a docentes de primaria; el próximo año van a ser las y los maestros de preescolar de las escuelas públicas.

"La entrega de esta computadora es una manera de decirles cuánto confiamos en ustedes, cuánta esperanza tenemos en que ustedes son una generación que va a seguir transformando profundamente nuestro estado y nuestro país; Colima es el único estado del país en el que existe un programa como éste", comentó.

Vizcaíno Silva insistió que Colima es el único estado en el que todas y todos los

estudiantes, desde preescolar hasta universidad, tienen algún apoyo del gobierno: en preescolar y primaria, mochilas, útiles, uniformes y Mi ColiBeca para Empezar; en secundaria, computadora y uniformes; y ahora la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, creó la Beca "Rita Cetina", para jóvenes de secundarias públicas del país; en preparatoria hay la Beca "Benito Juárez", y en nivel profesional, el Gobierno del Estado les entrega otra computadora.

Asimismo, dijo que en Manzanillo y Cuauhtémoc, con recurso municipal crearon una beca de nivel superior, "eso nos convierte en el único estado del país en el que se están entregando este tipo de apoyos".



#### Trabajos de los Arcos Norte y Sur podrían terminar antes de lo previsto: gobernadora

**SILVA ROSALES** 

En los Diálogos de la Transformación de ayer, la gobernadora Indira Vizcaíno Silva explicó que la construcción de los Arcos Norte y Sur llevan un avance superior al planeado, por lo que no descarta que éstos podrían concluir en un plazo aproximado de 8 meses.

Manifestó que la obra original está considerada para que se realice en un plazo de 12 meses, sin embargo, dijo, se está trabajando a buen ritmo y ya registra un avance más amplio de lo inicialmente previsto.

Asimismo, indicó que están avanzando sin contratiempos, pero está consciente de que hay muchos factores que pueden influir en el avance de la construcción, entre ellos las lluvias.

Destacó que los dos Arcos presentan un avance favorable y esto beneficiará a los habitantes de la zona conurbada.

Por último, mencionó que éstos son proyectos de infraestructura para mejorar la circulación y reducir tiempos de traslado, especialmente en el tránsito de carga pesada que atraviesa la capital.

#### **Destaca Ciapacov acciones** y avances financieros

En la sesión ordinaria del Consejo de Administración de la Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Colima y Villa de Álvarez (Ciapacov) se aprobó, por unanimidad, la remisión de la Cuenta Pública correspondiente a septiembre de 2025, para su revisión y fiscalización por el Congreso del Estado.

Durante la reunión, el director general, Vladimir Parra Barragán, presentó el informe general del organismo, destacando los logros financieros, operativos y de cultura del agua.

Respecto a los avances financieros, el organismo resaltó la recaudación histórica y mayor confianza de usuarios; asimis-

Vladimir Parra Barragán, director de Ciapacov

REDACCIÓN mo, de enero a septiembre de 2025 registró un avance financiero significativo, con una recaudación que supera los niveles previos y contribuye al fortalecimiento del organismo.

Respecto a la recaudación acumulada, de 2021 a 2025, el incremento total supera los 190 millones de pesos, impulsado por estrategias como el AquaSorteo. Asimismo, en operaciones en módulos de cobro, se realizaron 265 mil 898 transacciones, 14 mil 474 más que en todo 2024 y 51 mil 626 más que en 2021.

Ciapacov informó que en avances operativos registró una reducción de reportes e inversiones estratégicas, además de que sostuvo que el análisis de reportes operativos muestra una mejora sostenida en la atención al usuario. De enero a septiembre de 2025, se atendieron 34 mil 704 reportes en Colima y Villa de Álvarez, con un promedio de 143.8 diarios.

En obras, destacó que en la colonia Tuinanes se llevó a cabo una rehabilitación. de 114.19 metros de tubería PVC de 8", dos pozos de visita y tubería en el Arroyo Los Limones, así como la adquisición de equipo, con una inversión de más de 6 millones de pesos.

Respecto a la Estrategia Escuelas Guardianas del Agua, dio a conocer que, de enero a septiembre, realizó actividades en 42 escuelas de educación básica, así como el Foro "Hacia un nuevo modelo hídrico".



En la Telesecundaria "Jaime Morales Fernández", de la localidad del Mixcuate, se impartieron los 10 talleres.

Capacita VdeA en agricultura doméstica

#### **REDACCIÓN**

El gobierno municipal de Villa de Álvarez dio a conocer que en la comunidad del Mixcuate, la alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade cumplió la Meta Estratégica del Programa de Gobierno del Año 2025, de impartir 10 talleres de sensibilización para promover la importancia de la agricultura doméstica sostenible.

En la Telesecundaria "Jaime Morales Fernández" de esa localidad del oriente del municipio, la alcaldesa consideró importante esa Meta Estratégica, porque al cumplirla se generan las condiciones para que alumnas y alumnos desarrollen habilidades y puedan tener sus huertos en el hogar.

"Todos en casa deberíamos tener nuestros huertos orgánicos, que pueden ponerse hasta en las bardas de las viviendas", explicó Gutiérrez Andrade ante alumnos, alumnas, madres y padres de familia, así como docentes de la Telesecundaria.

Por su parte, Sergio Alejandro Romero, director de la Telesecundaria, y María de la Luz Chamorro, comisaria municipal del Mixcuate, agradecieron a Tey Gutiérrez el taller de capacitación, pues con él se desarrolla la educación integral de alumnos y alumnas, como lo mandata la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, de brindar una educación que desarrolle todas las competencias de las y los estudiantes.

Efraín Soto, director de Desarrollo Urbano y Atención a Comunidades Rurales de Villa de Álvarez, destacó que al cumplir la Meta Estratégica de realizar 10 talleres sobre agricultura doméstica sostenible, se logra el objetivo de que niñas, niños y jóvenes aprendan la técnica para generar sus propios productos alimenticios de manera orgánica, libre de pesticidas y, a futuro, puedan generar un ingreso económico, de la mano de padres y madres de familia y del personal docente de la secundaria.

mercoles is de Octubre de 20

**EN EL ESTADO** 

# GANADEROS MANTIENEN VIGILANCIA ANTE LA INSEGURIDAD EN RANCHOS Y CARRETERAS

Jorge Salazar informó que el sector trabaja de manera preventiva para reducir ries- gos, implementando medidas de vigilancia y comunicación entre productores

#### Hugo RAMÍREZ PULIDO

No obstante que los casos de robo de ganado en la entidad han disminuido, la inseguridad en zonas rurales y carreteras sigue siendo un tema de atención para los productores, señaló el presidente de la Unión Ganadera Regional de Colima (UGRC), Jorge Salazar Barragán.

Destacó que, hasta ahora, no se han registrado reportes significativos de sustracción de animales, aunque sí se han presentado casos aislados de sacrificios en predios, que atribuyen a acciones de personas con intenciones delictivas.

Salazar Barragán explicó que el sec-



Aunque los casos de robo de ganado en la entidad han disminuido, la inseguridad en zonas rurales y carreteras sigue siendo un tema de atención para los productores.

tor ganadero mantiene los ojos atentos y trabaja de manera preventiva para reducir riesgos, implementando medidas de vigilancia y comunicación entre productores.

Subrayó que la coordinación entre los diferentes ranchos y las autoridades locales ha permitido evitar incidentes mayores, y que los productores están informados sobre cómo actuar ante cualquier eventualidad que pueda afectar su patrimonio.

El dirigente reiteró que aunque Colima no enfrenta un problema grave de robos de ganado, la prevención es clave, ya que la inseguridad en carreteras y zonas rurales sigue siendo una preocupación generalizada. "Afortunadamente, en el tema LOCALES

Afortunadamente, en el tema de ganadería, hasta ahora la situación se mantiene tranquila, pero seguimos alertas y trabajando en conjunto para proteger a nuestros ranchos

Jorge Salazar Barragán

de ganadería, hasta ahora la situación se mantiene tranquila, pero seguimos alertas y trabajando en conjunto para proteger a nuestros ranchos", comentó.

Salazar Barragán destacó que la vigilancia constante y la colaboración entre ganaderos permiten identificar riesgos y minimizar posibles pérdidas. Además, enfatizó que la comunicación oportuna entre los productores y con las autoridades es fundamental para responder rápidamente ante cualquier incidente, garantizando la seguridad del ganado y la continuidad de la actividad productiva en el estado.

Finalmente, enfatizó que los ganaderos colimenses permanecen atentos y organizados, conscientes de que la prevención y la cooperación son esenciales para mantener la tranquilidad en los ranchos y carreteras, protegiendo tanto la inversión de los productores como la estabilidad del sector ganadero en Colima.

# Advierten sobre la importancia de la detección oportuna del cáncer de mama

**REDACCIÓN** 

La Secretaría de Salud estatal dio a conocer que continúa con las actividades de la campaña de concientización que realiza sobre detección temprana del cáncer de mama y su tratamiento oportuno, a fin de lograr la sobrevivencia y la curación de mujeres colimenses que llegan a padecer esta enfermedad.

Como parte de los objetivos de esta campaña, dijo la dependencia estatal, se busca fomentar hábitos de vida saludables, al ser un factor de riesgo modificable en el desarrollo del cáncer de mama en la mujer.

Por ello, informó Salud estatal, mañana jueves se llevará a cabo una Caminata Rosa de 3 kilómetros en el Parque Ecológico La Campana, a partir de las 5 de la tarde, por lo que invita a la población a participar portando alguna prenda rosa, como muestra de apoyo a la sensibilización y concientización sobre esta enfermedad.

En este evento se contará con módulos de información sobre el cáncer de mama y los tres pasos para su detección temprana y oportuna, así como la impartición de un taller de autoexploración.

Asimismo, el próximo domingo 19 de octubre, en el marco de la conmemora-

#### CAMINATA

Mañana jueves se llevará a cabo una Caminata Rosa de 3 kilómetros en el Parque Ecológico La Campana, a partir de las 5 de la tarde, por lo que Salud Colima invita a la población a participar portando alguna prenda rosa



Salud Colima informó que continúa realizando diversas actividades como parte de la conmemoración del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama.

ción del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, se llevará a cabo el #Exploratón 2025, bajo el lema "Tres minutos por tu salud", en la explanada del Complejo Administrativo.

Durante este evento, se ofrecerá un taller guiado de autoexploración, dirigido a todas las asistentes, como parte de las acciones de prevención y detección oportuna del cáncer de mama. Se invita a la población traer alguna prenda rosa a este evento, donde habrá módulos de información y orientación sobre el tema, con lo que se busca la participación ciudadana para promover la detección temprana del cáncer de mama.

Por último, Salud Colima reiteró que, en México, una de las principales causas de mortalidad en las mujeres es el diagnóstico en etapas avanzadas de la enfermedad, cuando las opciones de tratamiento son más limitadas, de ahí que la detección oportuna es la herramienta más eficaz para reducir las defunciones por esta causa.

#### Instan a participar en el evento "Conectando Voluntades"

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La asociación Amigos de Niños de Colima invita a la población a participar en el e cuarto evento "Conectando Voluntades", que se llevará a cabo el próximo sábado 18 de octubre, de 5 a 7 de la tarde, en el anfiteatro de Plaza Sendera, con el propósito de sensibilizar y fomentar la ayuda hacia niñas, niños y adolescentes que enfrentan cáncer.

La directora de la asociación, Mayra Peña, explicó que el encuentro tendrá un carácter informativo y artístico, con la participación del musical "Mama Mía" del Cedart y el ensamble Allegretto, además de testimonios e intervenciones de especialistas en detección oportuna.

"Durante el evento se compartirán signos de alerta sobre el cáncer infantil y escucharemos la historia de una joven sobreviviente que hoy es psicóloga y brindará su testimonio", señaló.

Peña detalló que habrá también actividades lúdicas a cargo de estudiantes universitarios, enfocadas en la prevención y concientización, así como un módulo para recibir donaciones en tres modalidades: alimentos no perecederos, material escolar y materiales para la elaboración de pelucas oncológicas.

Subrayó que "Conectando Voluntades" es una iniciativa que busca agradecer desde la posibilidad de dar, recordando que los tratamientos y materiales médicos son costosos.

"Es una manera de apoyar, de agradecer que estamos del lado que puede ofrecer ayuda y no del lado que tiene que pedir;



Mayra Peña, directora de Amigos de Niños de Colima.

queremos que la gente se sensibilice ante esta situación, porque el cáncer puede tocar cualquier hogar y detectarlo a tiempo puede salvar vidas", expresó.

La asociación mantiene campañas permanentes de apoyo, entre ellas la recolección de tapitas, que son entregadas a Amanc para su venta y conversión en recursos que benefician directamente a pacientes. Además, las donaciones y recursos recolectados se entregan de manera directa al área de oncopediatría del Instituto Estatal de Cancerología, precisó Peña.

Finalmente, la directora hizo un llamado a la ciudadanía a sumarse a esta causa. "Todos podemos aportar un granito de arena. Si alguien desea donar, pero no puede asistir, tenemos un servicio de recolección en bicicleta; documentamos cada entrega con fotografías para asegurar la transparencia", puntualizó.

Es una manera de apoyar, de agradecer que estamos del lado que puede ofrecer ayuda y no del lado que tiene que pedir; queremos que la gente se sensibilice ante esta situación

Mayra Peña



## **MUNICIPIOS**



#### **TALLEDES**

El Gobierno de Ixtlahuacán, a través de la Dirección de la Mujer y en coordinación coi Centro Libre, realizó un taller de figuras da yeso en el CAM "José Luis López García" para fomentar habilidades productivas.

SEÑALAN CAÍDA EN PRECIO DEL LIMÓN

#### PRODUCTORES SE MANIFIESTAN POR FALTA DE APOYOS AL CAMPO

Esta manifestación se sumó al paro nacional de productores para exigir soluciones reales para ayudar al campo

Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** Productores agrícolas del municipio se manifestaron para exigir al Gobierno Federal y a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural una intervención urgente, ante la crisis que enfrentan por la drástica caída en el precio del limón y otros cultivos.

La movilización, en la que participaron con tractores, camionetas y decenas de trabajadores del campo, comenzó alrededor de las 9:30 de la mañana, partiendo del

El campo se está cayendo. Se apoya a ciertos sectores sociales, pero el pequeño propietario, el que tiene 5 o 10 hectáreas, no está siendo respaldado

**Pedro Luis Ponce** 



Los productores acusan una discrepancia en el costo de la cadena comercial.

Árbol Limonero, recorriendo diversas calles y avenidas, para concluir en los terrenos de la feria, donde realizaron un mitin pacífico.

Pedro Luis Ponce, asesor del Sistema Producto Limón, señaló que atraviesan una situación crítica, ya que el precio que reciben por su producto no cubre los costos de producción.

"El productor ha trabajado todo el año y no ha podido guardar dinero ni hacer reservas para la siguiente temporada. Estamos en una situación muy complicada rumbo al ciclo 2025-2026", manifestó.

Añadió que la problemática no se limi-

ta a Colima, sino que afecta a productores de todo el país, quienes se sumaron al paro nacional para exigir atención y soluciones reales.

"El campo se está cayendo. Se apoya a ciertos sectores sociales, pero el pequeño propietario, el que tiene 5 o 10 hectáreas, no está siendo respaldado", declaró.

Ponce indicó que actualmente reciben alrededor de 45 pesos por kilo, mientras que en los mercados del centro y norte del país el limón se vende entre 35 y 40 pesos al consumidor final, lo que evidencia una discrepancia en la cadena comercial.

#### Taxistas se unen a la Colecta Diamante

Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** Con la participación por primera vez de taxistas de la Alianza de Permisionarios de Tecomán de la CTM, inició la Colecta Diamante de la Solidaridad 2025, organizada por la Junta de Asistencia Privada del Estado de Colima (JAP), que celebra 25 años.

María Elvira Ceballos Acosta, presidenta de la JAP, destacó que esta recaudación fortalece a 50 instituciones que apoyan a más de 29 mil personas en salud, educación, discapacidad, adicciones, alimentación y atención a grupos vulnerables.

En su mensaje, reconoció el compromiso de los taxistas, a quienes agradeció su colaboración, al hacer visible el mensaje de que "en Colima, la solidaridad se mueve sobre ruedas".

La colecta se desarrollará del 14 de octubre al 20 de noviembre, tiempo durante el cual los taxis participantes portarán calcomanías y ánforas para recibir donativos ciudadanos.

Salvador Guzmán, dirigente de la Alianza de Permisionarios, expresó el orgullo del gremio por integrarse a esta iniciativa, "estamos muy contentos. Queremos que esta colecta sea un éxito".



Los prestadores de servicios confían en la recuperación turística durante los

próximos meses.

# Comerciantes invitan a visitar y consumir alimentos en El Real

POSALES CHÁVE

**TECOMÁN.-** Aunque la temporada baja y las condiciones del mar han reducido parcialmente la afluencia turística en El Real, los prestadores de servicios y habitantes mantienen el ánimo y la disposición para recibir visitantes, informó el comisario de la comunidad, Manuel González Meza.

Explicó que la asistencia turística ha disminuido entre 40 y 50 por ciento, situación atribuida al regreso a clases y al

temporal marítimo. No obstante, restaurantes, ramadas y hoteles continúan operando con normalidad, listos para atenda para de ra quienes buscan disfrutar de un día de playa o un fin de semana de descanso.

González Meza destacó que la seguridad en la zona está garantizada, ya que los guardavidas, tanto permanentes como eventuales, trabajan de forma coordinada para mantener un entorno seguro. Hizo un llamado a visitar El Real y apoyar la economía de las familias que viven del turismo.

# Exigen mejorar el servicio de recolección de basura en Tecomán

Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** Habitantes hicieron un llamado urgente al Ayuntamiento de Tecomán para que tome medidas inmediatas y resuelva los problemas que afectan el servicio de recolección de basura, al considerarlo un asunto prioritario de salud pública.

Señalaron que el servicio es deficiente debido a la falta de camiones en buen estado, la escasez de personal y los altos costos de operación, como el diésel. "Ya sea mejorar el parque vehicular, reforzar el personal o atender cualquier otra problemática. Es un tema de salud pública y no podemos seguir postergando soluciones", afirmaron.

Los quejosos pidieron se realice un diagnóstico sobre la situación actual y se destinen recursos para garantizar que la recolección de basura se realice de forma regular y eficiente, ya que la acumulación de desechos representa un riesgo para la salud de los tecomenses al propiciar focos de infección y plagas.



Señalan que las malas condiciones de los camiones afectan la recolección de basura.



# MANZANILLO



#### SALUD

En el marco del Día Mundial de la Salud Mental, el Centro Terapéutico CreSer y Preceptoría del Conalep Manzanillo, impartieron un taller para fomentar el bienestar emocional en alumnos.

# Apicultores retiran enjambre en El Colomo

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Apicultores expertos en el manejo y cuidado de abejas, retirar y reubicaron con éxito un enjambre de abejas que localizaron en el Panteón de El Colomo.

De acuerdo con personas que se encontraban visitando a sus difuntos, se percataron que en una de las tumbas se encontraba un enjambre, con lo que se corría el riesgo de picaduras a los presentes por lo que se pidió la intervención de personal experto en el manejo de abejas.

Al lugar acudieron apicultores que con equipo especial de protección y una colmena proporcionada por una empresa funeraria de la localidad es que se logró el rescate de las abejas, evitando un riesgo a las personas presentes en el lugar.

Cabe mencionar que la intervención en estos temas corresponde al gobierno federal a través de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). **INFORMA SECRETARIO DE SALUD** 

# CONFIRMAN 3 CASOS DE SARAMPIÓN EN EL ESTADO

El caso sospechoso que se creía que había en Manzanillo fue desestimado

> Julio César g GONZÁLEZ RINCÓN

El secretario de Salud del Gobierno del Estado de Colima, Víctor Torrero, informó que a la fecha tienen confirmados 3 casos positivos de sarampión diagnosticados en el municipio de Tecomán.

Detalló que la confirmación se dio el pasado 27 de octubre, en donde el portador inicial fue una menor y posteriormente sus padres.

"En este caso se hizo un bloqueo en Tecomán en la colonia Bayardo y, afortunadamente, no hemos tenido más casos de sarampión; lo que significa que el servicio y epidemiológico del Estado está haciendo un buen trabajo, junto con las instituciones del sector salud del bienestar", agregó el funcionario.

Explicó que en el caso sospechoso que se creía había en Manzanillo, se descartó



El secretario de Salud señaló que los tres casos están registrados en Tecomán, una menor y sus padres.

que se tratara de sarampión, "sin embargo el protocolo sanitario instruye a iniciar el bloqueo con vacunas en toda la población El protocolo sanitario instruye a iniciar el bloqueo con vacunas en toda la población que tuvo contacto con la persona sospechosa

**Víctor Torrero** 

que tuvo contacto con la persona sospechosa, logrando intervenir a más de 200 personas, sin que a la fecha se tengan casos confirmados en Manzanillo", señaló.

Víctor Torrero alertó a la población sobre esta enfermedad que, aseguró, es altamente contagiosa, "es una enfermedad que tiene un índice de contagio incluso mayor que el de COVID, pero además también tiene una tasa de mortalidad elevada. Lamentablemente en nuestro país a la fecha tenemos computadas más de 24 defunciones, casi todas en el estado de Chihuahua", finalizó.



Las grúas fueron trasladadas a bordo del buque Zhen Hua 37, procedente de Shanghái.

#### Llegan a Manzanillo nuevas grúas para terminales portuarias

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

A bordo del buque *Zhen Hua 37*, arribaron ayer al puerto de Manzanillo cinco nuevas grúas para las terminales portuarias SSA Marine y Contecon.

El equipo será descargado, dos de gran nivel, Súper Post Panamax, Ship to Shore, en SSA México, y tres grúas de patio RTG en Contecon.

El barco, procedente de Shanghái, China, ingresó al recinto portuario a las 9 de la mañana con la colaboración de la empresa Remolcadores Portuarios Mexicanos.

Las terminales SSA Marine y Contecon destacan por sus proyectos de gran visión en el puerto, invirtiendo importantes sumas en la adquisición de equipo de primera generación con el que se vuelven día a día más competitivas y eficientes, contribuyendo así al desarrollo, a la activación e impulso del comercio y a la generación de empleos de calidad en el puerto.

Con lo anterior, contribuyen a garantizar la eficiencia de las buenas prácticas de operación en el puerto, para de esa manera coadyuvar a la atracción de inversionistas que se involucren en las actividades del puerto más importante del país.

#### Intensifican jornadas de bacheo en la ciudad

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El ayuntamiento de Manzanillo intensificó los trabajos de bacheo en las distintas vialidades de la ciudad, aseguró el director de Obras Públicas Municipales de la comuna, Christian Molina.

El funcionario señaló que la semana anterior atendieron 11 vialidades de prioridad, asegurando que continúan "con los trabajos de bacheo de manera permanente; se atienden avenidas y calles principales de alto tránsito vehicular como las calles en barrios y colonias", expresó.

Apuntó que muchas de las arterias viales que se bachean son gracias a los reportes que la propia ciudadanía hace a las lineas del ayuntamiento.

Las colonias que fueron intervenidas la semana pasada fueron Barrio 1, en el Valle de Las Garzas, Las Brisas, Barrio 3, Av. Elías Zamora Verduzco Marimar, Salagua, El Naranjo, Centro Histórico.

Recordó que para hacer reportes sobre baches pueden comunicarse al número 312-242-11-58, donde se programan para darle atención.





# **ESCENARIO**



#### CONCIERTO

El concierto "Nahualapan: Hablando con Nahuales", de la agrupación Patas de Khabra, , se realizará el miércoles 29 de octubre, a las 7:30 de la tarde, en el Foro Universitario "Pablo

**CONCIERTOS GRATUITOS** 

#### **ANUNCIAN MÁS DE 300 EVENTOS EN LA FECO 2025**

La Feria de Todos los Santos comenzará sus actividades el 31 de octubre y concluirá el 18 de noviembre

**MUÑOZ ZÁRATE** 

En los Diálogos por la transformación, la mandataria estatal, Indira Vizcaíno Silva, presentó la cartelera de conciertos gratuitos que se realizarán en el Foro Principal de la Feria de Todos los Santos Colima 2025, así como otros eventos destacados.

La gobernadora informó que los conciertos gratuitos iniciarán el domingo 2 de noviembre con la presentación de Gloria Trevi. El viernes 7 se presentará Inspector; el domingo 9, Grupo Palomo; el martes 11, el espectáculo musical infantil Mix Kids, un tributo a Disney y a las Guerreras K-Pop. El cierre estará a cargo de Jorge Medina y Josi Cuen, con su tour Juntos, el domingo 16 de noviembre.

Por su parte, el director general del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones de Colima (Iffecol), Rodolfo Aguilar



La gobernadora Indira Vizcaíno presentó la cartelera en la conferencia Diálogos por la transformación.

Dávalos, explicó que las actividades se desarrollarán del 31 de octubre al 18 de noviembre, con más de 300 eventos programados.

Asimismo, se anunció la apertura de una nueva zona denominada Plaza de la Familia. Agregando que este año los días de juegos mecánicos gratuitos serán el martes 11 de noviembre, de 4 a 7 de la tarde, para infancias de hasta doce años; y el jueves 13, en el mismo horario, para niños y adolescentes con alguna discapacidad, así como para escuelas y comunidades

Respecto a los eventos previos, el funcionario estatal informó que el Certamen de la Embajadora de la Feria de Colima se realizará el jueves 17 de octubre a las 7 de la tarde, en el domo central del recinto fe-

En tanto, la Cabalgata Inaugural será el domingo 26, iniciando a las 11 de la mañana frente a City Club, en Villa de Álvarez, y culminando en el Lienzo Charro Camino Real con el Jaripeo Ranchero a la Antigua.

#### DIAS ESPECIALES

Anunciaron días especiales de juegos mecánicos gratuitos para infancias, adolescencias con discapacidad y comunidades prioritarias

#### **Regina Torino** presenta su libro **Amor Fati**

**MUÑOZ ZÁRATE** 

La escritora y bibliotecaria Regina Torino presentará su libro Amor Fati: La desesperación de estar vivo y no saber para qué, el 24 de octubre, a las 7 de la tarde en el Museo "Fernando del Paso".

El evento marca el inicio público de una propuesta literaria que entrelaza reflexión emocional, crítica social y filosofía personal.

El libro aborda temas como el amor propio, el auto-rechazo y la búsqueda de equilibrio emocional, a través de una narrativa introspectiva,

Torino plantea que idealizarse puede resultar tan destructivo como rechazarse, y que aceptar lo incómodo y lo imperfecto constituye un paso esencial hacia la reconciliación interna.

La presentación está abierta al público en general.





Aspecto de la actriz Carmen Solorio.

#### La UdeC será escenario de una lectura performática sobre Pedro Paramo

El próximo 28 de octubre, a las 7 de la tarde, el foro "Pablo Silva García" será escenario de una lectura performática bajo rá una charla con Ada Aurora Sánchez el título "Yo soy la voz que aún resuena en Comala", el montaje propone una inmersión literaria en la figura de Pedro Páramo.

Esta propuesta cuenta con las interpretaciones de Carmen Solorio, Chuy Bautista y Mariana Corona, bajo la dirección de Héctor Castañeda.

La idea original y coordinación gene-MUÑOZ ZÁRATE ral está a cargo de Zeydel Bernal, mientras que el diseño de iluminación corre por cuenta de Ricardo Sánchez Magaña.

> Como cierre del evento, se ofrece-Peña, especialista en la obra de Juan Rulfo, quien abordará el impacto cultural y literario de Pedro Páramo desde una perspectiva académica.

> La actividad forma parte de una iniciativa que busca acercar al público a los clásicos de la literatura mexicana mediante formatos escénicos contemporáneos.

#### Impartirán el taller "Habilitar la ausencia"

**MUÑOZ ZÁRATE** 

Del 17 al 19 de octubre se realizará el taller "Habilitar la ausencia, teatro físico desde el archivo y la plástica lumínica", impartido por el artista Jaime Noguerón.

El arranque será el viernes, de 4 a 7 de la tarde, dándole continuidad el sábado y domingo, de 10 de la mañana a una de

La sede es en la Casa de la Cultura

Estatal "Alejandro Rangel Hidalgo".

Este espacio formativo pertenece a la iniciativa Saberes Sobre la Escena Colima 2025, cuyo objetivo es capacitar de manera profesional a los artistas escénicos del estado.

Las Subsecretaría de Cultura del Estado informó que para el proceso de inscripción se pueden comunicar al teléfono 312-316-20-00 ext. 28026 y 312-174-60-61, o bien al correo saberes.colima@ gmail.com.



💧 Casa de la Cultura Estatal "Alejandro Rangel Hidalgo".



## **NACIONAL**

SEDENA COORDINARÁ LA DISTRIBUCIÓN

# LA PATRIAL ES PRIMERO de mo

#### REVISIÓN

examinar el caso de la extinción de Luz y Fuerza del Centro, ocurrida en 2009, luego de la reciente movilización encabezada por el Sindicato Mexicano de Electricistas en la Ciudad de México.

# ENTREGARÁN PRIMEROS APOYOS A DAMNIFICADOS ESTE FIN DE SEMANA

La presidenta Claudia Sheinbaum informó que los primeros recursos y despensas llegarán a comunidades afectadas en Hidalgo, Puebla, Veracruz, San Luis Potosí y Querétaro

#### Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que el Gobierno Federal prevé entregar este mismo fin de semana los primeros apoyos económicos a las y los damnificados por las intensas lluvias que han afectado a Hidalgo, Puebla, Veracruz, San Luis Potosí y Querétaro.

Durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, la mandataria destacó que ya comenzaron los trabajos de limpieza en las comunidades más afectadas y que las autoridades federales buscan acelerar la ayuda directa a la población. "Evidentemente, hay muchas comunidades afectadas, están llegando todas las máquinas para la limpieza y estamos buscando que este fin de semana pueda haber el primer apoyo y que pudiéramos estar también con las despensas apoyando a la población", expresó.

Sheinbaum informó además que hoy sostendrá una reunión con integrantes del sector empresarial para coordinar la entre-



La mandataria mantiene la promesa del Gobierno Federal de entregar apoyos económicos y alimentarios directos a las familias afectadas en los próximos días.

ga de despensas y apoyos.

Explicó que los recursos y víveres reunidos serán concentrados y distribuidos por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), con el objetivo de garantizar su entrega en comunidades aisladas o con viviendas dañadas.

La presidenta subrayó que la colaboración con el sector privado busca fortalecer las acciones de emergencia y agilizar la atención a las personas afectadas.

Por su parte, la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, informó que ya inició el censo de damnificados, con prioridad en las comunidades más afectadas por las lluvias.

En tanto, las autoridades mexicanas activaron el Copernicus Emergency Management Service (EMS) de la Unión Europea para elaborar mapas satelitales que permitan evaluar el impacto de las precipitaciones, que han dejado al menos 64 muertos y 65 desaparecidos en cinco estados.

La coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa, confirmó que continúan los esfuerzos para localizar a personas desaparecidas y evaluar los daños estructurales.

# Productores advierten con escalar protestas

**AGENCIAS** 

El presidente del Sistema Producto Maíz de Jalisco, Ricardo Hernández, advirtió a la presidenta Claudia Sheinbaum que, si el Gobierno Federal no ofrece soluciones inmediatas a la crisis del campo, las movilizaciones campesinas se intensificarán.

Productores de maíz, trigo, sorgo y frijol, agrupados en el Frente Nacional por el Rescate del Campo Mexicano, realizaron un paro nacional con bloqueos en varios estados del país para exigir el cumplimiento del precio de garantía de 7 mil 200 pesos por tonelada de maíz, aún estancado en 5 mil 400 pesos.

Los inconformes acusan al gobierno de incumplir compromisos adquiridos desde la administración anterior y de mantener políticas que han dejado sin apoyo al sector agrícola.

Entre sus principales demandas destacan desvincular los granos del T-MEC, fijar precios de garantía justos y crear una banca de desarrollo que otorgue créditos accesibles para los productores.



# EXTINGUEN FIDEICOMISO

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Adán Augusto López Hernández, propuso la extinción del Fideicomiso para Apoyar la Construcción y Equipamiento del Nuevo Recinto del Senado, cuyos remanentes superan los mil millones de pesos, para entregarlos a la Tesorería de la Federación. La Junta y la Mesa Directiva avalaron la decisión.

La presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo Juárez, explicó que el fideicomiso fue creado en 1994 para financiar la construcción y equipamiento de la nueva sede legislativa, objetivo que ya fue cumplido. Por ello, los recursos públicos sobrantes se transferirán a la Tesorería del Senado y posteriormente a la Federación, en cumplimiento de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.

López Hernández detalló que la entrega se realizará en dos etapas: la primera, de 800 millones de pesos, este miércoles, y el resto en enero próximo, para cerrar definitivamente el fideicomiso

#### Aprueban en lo general Ley de Amparo; oposición acusa retroceso

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La Cámara de Diputados aprobó en lo general, con 345 votos a favor, 131 en contra y tres abstenciones, la reforma a la Ley de Amparo propuesta por la presidenta Claudia Sheinbaum, que busca agilizar los procesos judiciales y evitar el uso del recurso por quienes "buscan evadir la justicia".

La iniciativa regresará al Senado tras incorporar algunos cambios a los artículos transitorios.

Durante la sesión, por la tarde, la diputada de Morena y exministra Olga Sánchez Cordero se abstuvo de votar, mientras que legisladores de oposición advirtieron que la reforma limita el acce-



Anoche continuaba la discusión en lo particular en San Lázaro.

so ciudadano a la protección judicial.

Entre los ajustes acordados destacan eliminar la obligación del juez de verificar si el acto reclamado puede causar "daños de difícil reparación", precisar el momento procesal en que aplicarán las nuevas disposiciones y proteger los derechos adquiridos de quienes ya cuentan con permisos o concesiones federales.

La diputada mixe Martha Aracely Cruz Jiménez (PT) votó en contra al señalar que la reforma afectará los derechos colectivos de los pueblos indígenas.

Por su parte, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, aseguró que los cambios responden a críticas ciudadanas y buscan "modernizar sin restringir derechos".

De aprobarse en el Senado, la reforma implicará también modificaciones al Código Fiscal de la Federación y a la Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

Al cierre de la edición, continuaba la discusión en lo particular; se presentarían más de 300 reservas, de las cuales Morena y sus aliados prevén aprobar solo tres.



# INTERNACIONAL



#### CONDEN

un tribunal irani condeno a dos ciuda danos franceses a penas de más de 30 años de prisión por espiar para Francio e Israel y por conspiración contra la se guridad nacional.

ISRAEL CIERRA EL CRUCE DE RAFAH

# TRUMP ADVIERTE A HAMAS: "SI NO SE DESARMAN, LOS DESARMAREMOS"

El presidente de Estados Unidos exige el cumplimiento total del alto el fuego y promete apoyar la reconstrucción de Gaza

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El presidente estadounidense, Donald Trump, advirtió ayer que Hamas deberá desarmarse o será obligado a hacerlo, en un mensaje emitido desde la Casa Blanca tras su reciente visita a Medio Oriente, donde celebró el alto el fuego entre Israel y el grupo palestino.

"Si no se desarman, los desarmaremos. Y ocurrirá rápida y quizás violentamente", dijo Trump durante un encuentro con el presidente argentino, Javier Milei.

El acuerdo impulsado por Washington permitió la liberación de los últimos rehenes israelíes y la excarcelación de cerca de 2 mil palestinos.

En medio de la tregua, la violencia persiste. La Defensa Civil de Gaza denunció que nueve palestinos murieron ayer en incidentes separados con tropas israelíes.

El ejército de Israel alegó que las víctimas se acercaron a posiciones militares en el norte del enclave y que representaban una "amenaza inmediata".

Por su parte, el Programa de Naciones



En menos de 24 horas, después de la firma del acuerdo de alto el fuego y la conclusión de la cumbre, Israel mató a nueve palestinos e hirió a 17 en Gaza.

Unidas para el Desarrollo (PNUD) estimó en 70 mil millones de dólares el costo de reconstrucción de la Franja de Gaza tras 2 años de ofensiva israelí, que dejó más de 67 mil 900 muertos y una devastación que alcanza el 84 por ciento del territorio.

El representante especial del PNUD, Jaco Cilliers, advirtió que se requieren 20

"Si no se desarman, los desarmaremos. Y ocurrirá rápida y quizás violentamente", **Donald Trump.**  mil millones de dólares de forma urgente para asistir a más de 2 millones de personas.

Además, pidió abrir todos los puntos de acceso a Gaza para permitir la entrada de ayuda humanitaria, agua potable y suministros médicos.

Israel anunció que hoy cerraría el cruce de Rafah, suspendiendo la ayuda humanitaria hasta que se devuelvan los cuerpos de los cautivos israelíes, aunque sus propias fuerzas arrasaron los lugares de entierro y borraron los rastros del área.

#### Suspenden reforma de pensiones en Francia

**AGENCIAS** 

El primer ministro francés, Sébastien Lecornu, suspendió ayer una controvertida reforma de las pensiones de 2023 hasta después de las elecciones presidenciales de 2027.

Lo anterior en respuesta a una de las exigencias de los legisladores de izquierda para no votar la moción de censura contra su Gobierno a finales de esta semana.

Tras su dimisión y su posterior nombramiento por parte del Ejecutivo, Lecornu realizó el anuncio en el Parlamento como parte de un último intento por forjar las condiciones para aprobar un presupuesto reducido para 2026.

Ante la instancia legislativa, pidió a la Asamblea no usar el presupuesto para destituir el Gobierno, y precisó que "ya no hay pretexto para una moción de censura", además de aseverar que tendrán la oportunidad de discutir, debatir y votar sobre cada propuesta.

Explicó sus prioridades presupuestarias, con la esperanza de evitar perder una moción de censura que hundiría a Francia en el atolladero político.



# TO ZYNTATMA O ANOS TO KATEKINZE ME AT PINES TO 1843 NAT OXI THE XOINTA NAT OXI THE XOINTA

Miles de trabajadores griegos participaron ayer en una huelga general de 24 horas contra el plan del gobierno conservador de introducir una jornada laboral opcional de 13 horas.

La protesta afectó servicios públicos, transporte urbano, ferris y trenes, aunque los vuelos no presentaron retrasos.

Los sindicatos y la oposición de izquierda calificaron la medida como un retroceso social y advirtieron que los empleados podrían enfrentar despidos si se niegan a cumplir con las horas extra. La reforma permitiría jornadas de 13 horas solo hasta 37 días al año y de manera voluntaria, según la ministra de Trabajo, Niki Kerameus, quien defiende la ley como un beneficio para empleados y empresas.

La huelga ocurrió un día antes de la votación en el Parlamento, y los manifestantes destacaron la importancia de preservar la salud física y mental y el equilibrio entre la vida laboral y personal, gritando consignas como: "El tiempo de trabajo no es una mercancía, ¡es nuestra vida!".

#### Rusia celebra intención de búsqueda de paz en Ucrania

#### Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El Kremlin celebró ayer la intención del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de concentrar sus esfuerzos en la búsqueda de un acuerdo de paz que ponga fin a los combates en Ucrania, tras lograr un alto el fuego en Gaza.

Moscú expresó su confianza en que el mandatario pueda "presionar a Kiev hacia el acuerdo".

Durante un discurso ante la Knéset en Israel, Trump adelantó que su prioridad inmediata sería resolver el conflicto entre Rusia y Ucrania antes de abordar un posible entendimiento con Irán sobre su programa nuclear.

El portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, aseguró que Moscú "acoge con satisfacción las intenciones" de Trump y reafirmó su disposición a negociar.

Pese al optimismo ruso, la guerra en Ucrania continúa. Las fuerzas de Moscú lanzaron nuevos ataques nocturnos con bombas planeadoras y drones sobre Járkov, la segunda ciudad más grande del



La paz en Ucrania sigue pareciendo un objetivo tan distante como urgente.

país, hiriendo a siete personas y obligando a evacuar un hospital. El presidente ucranio, Volodymir Zelensky, denunció que los ataques se centraron en instalaciones energéticas y reiteró su llamado a Estados Unidos y Europa para reforzar la defensa antiaérea del país.

El líder ucranio se reunirá con Trump en Washington el próximo viernes, donde se prevé que solicite el envío de misiles Tomahawk y sistemas de defensa aérea avanzados.





# SEGURIDAD



#### DROGAS

CON PERSPECTIVA DE GÉNERO

### FGE INICIA INVESTIGACIÓN POR LA EJECUCIÓN DE GABY MEJÍA

La exalcaldesa y regidora de Cuauhtémoc fue ejecutada ayer en dicho municipio

Tras el asesinato de Gabriela Mejía Martínez, exalcaldesa y regidora en la actual administración de Cuauhtémoc, la Fiscalía General del Estado (FGE) de Colima dio a conocer que inició una carpeta de investigación con perspectiva de género por este lamentable hecho.

De acuerdo con la información, sujetos armados se acercaron hasta el automóvil en el que se transportaba Mejía Martínez y la hirieron en múltiples ocasiones provocándole la muerte en el lugar; una persona que viajaba con ella resultó herida.

La FGE desplegó de manera inmediata a su personal, integrado por Agentes Estatales de Investigación, Agentes del Ministerio Público y Peritos, quienes establecieron un cerco perimetral en el lugar de los hechos, para realizar las primeras diligencias y recabar los indicios necesarios. Asimismo, se trabaja de manera coordinada con otras instituciones estatales y federales



Gabriela Meiía fue ejecutada a balazos la tarde de aver, en Cuauhtémoc

para esclarecer los hechos y llevar ante la justicia a las personas responsables de los

Al respecto, la gobernadora Indira Vizcaíno expresó su repudio por este hecho violento y exigió a la FGE realizar una "investigación exhaustiva y expedita", e instruyó a la Secretaría de Seguridad para que colabore con todas las herramientas en dicha investigación.

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Guada-

lupe Solís, condenó el ataque y reprobó "cualquier forma de agresión que atente contra la paz, la seguridad y la integridad de las y los ciudadanos". También, llamó a la FGE que esclarezca los hechos y llevar a los responsables ante la justicia.

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, manifestó que el asesinato de Gabriela Mejía "no puede queda impune. Exigimos a las autoridades estatales y federales que actúen con firmeza... Que se

#### ACLARACIÓN

La FGE desmintió el fallecimiento de la persona que acompañaba a Gaby Mejía, durante el ataque, e informó que "está estable y fuera de peligro".

investigue a fondo, se castigue a los culpables y se le haga justicia.

En rueda de prensa, Enrique Rojas Orozco, presidente del Comité Estatal del PRI, hizo un llamado a los tres órdenes de gobierno para que regresen la paz al estado, y para que se esclarezca el asesinato y que "no sea una cifra más de una mujer que pierde la vida de esa manera tan atroz y que no quede impune".

Tanto en el Senado de la República y la Cámara de Diputados guardaron un minuto de silencio, para condenar el "cobarde" asesinato de la expresidenta municipal.

Gabriela Mejía Martínez fue presidenta municipal de Cuauhtémoc, de 2021 a 2024, por la coalición "Va por Colima", conformada por el PRI, PAN y PRD. Actualmente se desempeñaba como regidora del ayuntamiento, y el pasado 6 de septiembre fue nombrada presidenta estatal del Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI).

Respecto a la persona que resultó herida en el ataque, la FGE desmintió su fallecimiento y aseguró que "está estable y

# Beto Coca y La Señora son señalados de ser presunto jefe de plaza y operadora

#### Detienen a cabecillas de La Barredora en Tabasco

Humberto "N", alias Beto Coca, y Luisa Irasema "N", conocida como La Señora, fueron detenidos en la carretera federal Villahermosa-Ciudad del Carmen, en la región de Barra de San Pedro, en el municipio de Centla, Tabasco.

Son señalados de ser presuntos integrantes del grupo criminal La Barredora; en específico, de un presunto líder de plaza y una operadora financiera de alto nivel.

AGENCIAS Humberto "N". es obietivo prioritario por su presunta responsabilidad en hechos violentos; Luisa Irasema "N" figura como parte de la estructura delictiva. Ambos fueron detenidos en flagrancia y puestos a disposición de las autoridades competentes.

> Durante el operativo, los agentes federales les aseguraron pequeñas bolsas con hierba seca con características similares a la marihuana y un vehículo Volkswagen Teramont gris.

#### Lo vinculan por violencia intrafamiliar y lesiones

Por su probable responsabilidad en los g delitos de violencia intrafamiliar y lesiones, Jorge Humberto "N" fue vinculado a proceso, informó la Fiscalía General del Estado (FGE) de Colima.

De acuerdo con la información, el pasado 2 de octubre, el imputado agredió física y verbalmente a una mujer, quien era su pareja sentimental. La víctima llamó a la línea de emergencia 911, para solicitar ayuda, y fue auxiliada por elementos de seguridad que acudieron al lugar.

Durante la audiencia inicial, el Juez de Control consideró suficientes los datos de prueba presentados y lo vinculó a proceso, imponiéndole la prisión preven-



tiva como medida cautelar y estableciendo un plazo de 3 meses para el cierre de la investigación complementaria.

#### Balean la presidencia municipal de Zinapécuaro, Michoacán

**AGENCIAS** 

Un grupo de sujetos atacó la madrugada de ayer, el edificio de la presidencia municipal de Zinapécuaro, Michoacán.

Se informó que usaron armas de alto poder y drones con explosivos, en un ataque que duró alrededor de 20 minutos.

Una mujer, que se encontraba en el interior de un domicilio cercano, resultó herida de bala, tres viviendas fueron dañadas por las explosiones y, además, destruveron un poste con cámaras del sistema de videovigilancia C5 Michoacán.

El estruendo de los disparos y estallidos generó pánico entre los habitantes.



#### APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



**COLIMA** 

**AV. 20 DE NOVIEMBRE** NO. 580 TEL. 312 193 38833

www.diariodecolima.com



**LOTES Y** TERRENOS

VENDO o rento lote campestre con servicios 600m2, tomo carro. 312-169-8211.



RENTO casa amueblada, 2 recámaras, condominio, con alberca, vigilancia. 312-314-1309.

RENTO local cerca mercado Pancho Villa, amplio, 2 baños. 312-314-1309.



**SE BUSCA** 

**AUXILIAR CONTABLE** 

SE SOLICITA chofer con experiencia para camión de carga de 15 toneladas, con disponibilidad de tiempo completo. Sueldo pro-medio de \$4,500 a \$7,000 pesos. Interesados comunicarse al Tel: 312-304-0526

#### **SERVICIOS** A DOMICILIO

SE FUMIGAN, se desmontan v se limpian terrenos dentro y fue-ra de la ciudad de Colima. whatsapp: 312-943-6927.



VENDO casa, 3 recámaras, frente a jardín, cerca Soriana. 312-314-1309

## SUDOKU

	5		1	7				9
1	7	3		9		4		
	6			5	4			8
9			5			1	2	3
7	3		2		9			4
		5		3			7	
	9	7		1	8		4	
6		4	9				8	
			7		3	6	9	

AL MARGEN SUPERIOR IZQUIERDO UN SELLO IMPRESO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

> JUZGADO SEGUNDO DE LO MERCANTIL DE COLIMA COLIMA EDICTO No. 30/2025

EXP. CUIE: 22-1151-112M

A las 11:00 (once) horas del día 24 (veinticuatro) de octubre de 2025 dos mil veinticinco, en el expediente CUIE: 22-1151-112M, juicio Mercantil Ejecutivo romovido por MARICELA OCHOA AMEZCUA, por su propio derecho en contra de NORMA PATRICIA MEZA MORALES en el local de este Juzgado en tercera y pública almoneda se rematará lo siguiente:

La casa habitación construida sobre el lote número 27 de la manzana 405 de la calle Francisco Márquez número 435 del Fraccionamiento La Joya en Villa de Álvarez, Colima, con una superficie de 108.00 metros cuadrados y cuenta con las siguientes nedidas y colindancias: al NORTE, en 6.00 metros con la calle Francisco Márquez; al SUR, en 6.00 metros con el lote 04; al ORIENTE, en 18.00 metros con el lote 28; al PONIENTE, en 18.00 metros con el lote 26; en la cantidad de \$716,850.00 (SETECIENTOS DIECISÉIS MIL OCHOCIENTOS CINCUENTA PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL) que resulta ser el 10% por ciento menos del precio fijado en la segunda almoneda por el perito asignado por la parte actora y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor.

Se solicitan postores.

COLIMA, COLIMA; A 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025 LA SECRETARIA DE ACUERDOS LIC. MARTHA GRISELDA CHÁVEZ TORRES

Para publicarse **"por una sola vez"** en el periódico "Diario de Colima" de esta Ciudad, en los Estrados de este Juzgado y en los Estrados del Juzgado Mixto Civil y Mercantil con sede en Villa de Álvarez, Colima.

#### LICENCIATURA TERMINADA EXPERIENCIA EN CONPAQ TRABAJO EN EQUIPO DISPONIBILIDAD DE HORAS 0 312 317 8335 **ENVIA TU CV**

#### EDICTO

Al margen de un sello que dice "Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Unitario Agrario, Distrito 38".

C. J. TRINIDAD IBARRA ORTEGA. **PRESENTE** 

En los autos del juicio agrario número 734/2024, del poblado denominado N. C. P. A. COFRADÍA DE JUÁREZ Y ANEXAS, municipio de ARMERÍA, estado de COLIMA, relativo al juicio de controversia en materia agraria promovido por JAVIER GÓMEZ CASTELLANOS, el nueve de octubre de dos mil veinticinco, se dictó el siguiente acuerdo que en lo que interesa, dice:

..CUARTO. En esa tesitura, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 173 de la Ley Agraria, se determina emplazar por medio de edictos al colindante J. TRINIDAD IBARRA ORTEGA, que deberán publicarse por dos veces dentro de un plazo de diez días en el periódico de mayor circulación en la región en que está ubicado el inmueble relacionado con este procedimiento agrario, así como en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Colima; en la oficina de la Presidencia Municipal de Armería, Colima y en los estrados de este **Tribunal**, para que produzca contestación a la demanda enderezada en su contra y ofrezca las pruebas que a su interés corresponda, a más tardar el día de la audiencia prevista por el artículo 185 de la Ley Agraria, la cual se fija para las 10:20 DIEZ HORAS CON VEINTE MINUTOS DEL LUNES 12 DOCE DE ENERO DE 2026 DOS MIL VEINTISÉIS, en las oficinas que ocupa este Tribunal localizadas en calle Juan Álvarez número 1525, colonia Girasoles, de esta Ciudad Capital; así también, manifieste lo que a su derecho convenga respecto de la controversia en materia agraria promovida por el actor JAVIER GÓMEZ CASTELLANOS, quien reclama la prescripción positiva de las parcelas números 535, 544, 997 y 1286, ubicadas en el núcleo agrario N. C. P. A. Cofradía de Juárez Anexas, municipio de Armería, estado de Colima: para que ofrezca pruebas. haga valer las excepciones que estime pertinentes de conformidad con los artículos 185 y 187 de la Ley Agraria.

QUINTO. Haciéndole de su conocimiento que quedan a su disposición en la Secretaría de Acuerdos de este órgano jurisdiccional las copias de traslado y los autos del expediente 734/2024 para que se imponga de su contenido.

Las notificaciones practicadas en la forma antes prevista surtirán efectos una vez transcurridos quince días, a partir de la fecha de la última publicación, más los cinco días señalados en el artículo 170 de la Lev Agraria.

Colima, Colima, a 09 de octubre de 2025

**ATENTAMENTE EL SECRETARIO DE ACUERDOS** LIC. MISAEL HERIBERTO LEYVA LÓPEZ



Q	Á	Z	Α	Ν	1	G	Á	Р	Ú	S	D	0	K	Z	R	Т	Н	Н	0
Υ	С	S	1	Ν	Т	R	0	D	U	С	С	1	Ó	N	ĺ	Z	Ú	Ñ	Ó
٧	М	0	Z	Ú	N	W	L	Ú	Е	É	М	W	F	Т	Z	Α	Р	Z	W
Ñ	1	F	Ν	J	Ó	K	Ó	С	Р	Χ	Н	W	U	М	Т	R	Е	K	Ú
С	L	J	٧	Т	R	S	1	F	Ñ	U	Α	L	Е	Χ	Ó	С	Ü	Á	N
J	U	Α	Q	G	R	D	Ñ	Т	W	Q	0	K	Ú	L	Á	Α	М	Α	R
Α	S	Ü	1	F	Ν	Α	U	Н	Α	Т	1	С	0	É	В	S	٧	ĺ	J
1	Т	Е	Р	ĺ	K	Z	Р	Á	Υ	K	Ν	G	Ε	Ü	С	ĺ	Á	F	Р
R	R	D	É	ĺ	G	U	U	0	Н	ĺ	0	В	Υ	É	Р	G	Ó	Α	S
0	Α	W	Á	Р	Х	S	0	S	R	É	L	É	Υ	Α	É	0	Т	R	J
Т	С	Υ	K	٧	S	G	Р	L	ĺ	Т	W	Á	D	٧	Á	С	Q	G	F
Α	1	Z	U	K	С	Ñ	Е	Ó	U	S	Α	Α	R	В	Т	Ñ	Х	0	G
С	Ó	Α	Q	Т	Ó	D	Z	Р	L	Т	Т	D	С	0	U	Q	Υ	1	Q
1	Ν	0	Т	Н	L	Q	В	٧	ĺ	R	ĺ	Ó	Α	Ü	٧	Т	É	L	Ú
D	É	W	М	Т	М	S	Ó	Р	0	L	S	Т	G	J	ı	F	Ú	В	Х
Ε	K	Q	Т	0	R	G	Т	Р	Е	М	0	В	В	G	É	Е	Н	1	N
D	0	М	R	С	L	Α	W	٧	Α	ĺ	U	G	Υ	U	Ú	Z	U	В	Р
Q	N	Á	Т	R	Z	Ü	J	F	S	S	Е	D	0	В	S	U	D	Υ	L
Z	U	Ó	F	W	L	В	Н	Á	Т	Ó	С	Α	Р	ĺ	Т	U	L	0	S
Н	R	J	R	W	Т	٧	É	1	Т	Н	Χ	D	Ú	Q	Ú	Ü	Ú	Ü	G

**PORTADA** 

**CONTRAPORTADA** 

LOMO

ÍNDICE

**PRÓLOGO** 

**EPÍLOGO** 

CAPÍTULO

**PÁGINA** 

**ILUSTRACIÓN** 

TÍTULO

**SUBTÍTULO** 

INTRODUCCIÓN

CITA

**BIBLIOGRAFÍA** 

**DEDICATORIA** 



# FINANZAS





#### INAGURACIÓN

nauguran el Quantum System Two en san Sebastián, España. La computadoa cuántica más potente de IBM busca convertir a la región en un centro de inlovación tecnológica internacional.

#### Prevé FMI crecimiento del PIB de México en 1%

**AGENCIAS** 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) revisó al alza su pronóstico de crecimiento del PIB de México para 2023, estimando un avance de 1 por ciento frente al 0.2 por ciento anterior.

Esto mejora las perspectivas para América Latina y el Caribe, aliviando preocupaciones sobre una posible recesión derivada de la política comercial de EU.

En sus nuevas proyecciones, el FMI destacó que México logró una tasa arancelaria efectiva de 10 por ciento, mejor que la de otros países.

A pesar de las tensiones comerciales bajo la administración Trump, las medidas proteccionistas han tenido un impacto limitado.

El FMI también aumentó su previsión de crecimiento para América Latina, de 2 por ciento a 2.4 por ciento.

Para 2026, espera que México crezca 1.5 por ciento y la región, 2.3 por ciento. A nivel mundial, la previsión de crecimiento pasó de 2.8 por ciento a 3.2 por ciento.

Sin embargo, el FMI advirtió que la incertidumbre comercial sigue siendo alta, ya que no hay acuerdos claros y duraderos entre los socios comerciales clave. CIERRAN OFICINAS

#### TRABAJADORES DEL SAT EXIGEN AUMENTO SALARIAL

El organismo informó que la atención al contribuyente operó ayer con normalidad en 155 de sus 162 oficinas en el país

**AGENCIAS** 

Trabajadores del Servicio de Administración Tributaria (SAT) realizaron un paro de labores ayer, cerrando oficinas en diversos estados y bloqueando vialidades en la Ciudad de México para exigir un aumento salarial.

Según un comunicado emitido el lunes, los empleados señalaron que no han recibido ningún incremento en 2025, lo que ha generado "incertidumbre e inquietud".

La situación se agravó por declaraciones de la presidenta Claudia Sheinbaum, quien afirmó que no habría más aumentos salariales para los servidores públicos.

El paro comenzó a las 8 de la mañana, con los trabajadores vestidos de rojo o negro, y se concentró en bloquear importantes vialidades de la Ciudad de México, como la avenida Paseo de la Reforma, a la altura del Caballito, en la colonia Tabacalera, alcaldía Cuauhtémoc, y en Viaducto, a la altura de Eje 3 Oriente, en la alcaldía Iztacalco.



Las movilizaciones podrían continuar si no se atiende la demanda.

En redes sociales, acusaron que los jefes estaban tomando lista para identificar a quienes participaron en el paro y reprenderlos posteriormente.

En Puebla, medios locales informaron que los empleados del SAT en esa entidad también se sumaron a la protesta y cerraron su oficina local.

En la mañanera de ayer, la presidenta Claudia Sheinbaum minimizó las protestas de trabajadores del SAT, al afirmar que se trata de "pocos" empleados y que ya están siendo atendidos.

Por su parte, el organismo informó que la atención al contribuyente operó ayer con normalidad en 155 de sus 162 oficinas en el país, con suspensión temporal únicamente en seis sedes ubicadas en Chihuahua, Guanajuato, Jalisco y Ciudad de México.

El SAT aseguró que mantiene abiertos los canales de diálogo con el personal inconforme y negó que existan amenazas de despido contra quienes se manifiestan.

Con apoyo de las secretarías de Gobernación y del Trabajo, continúa la comunicación para atender sus demandas, reiterando su reconocimiento al papel esencial de las y los trabajadores del servicio público.

#### **MOTIVOS**

Los empleados del SAT señalaron que no han recibido ningún incremento en 2025, lo que ha generado "incertidumbre e inquietud"

# Inegi: Canasta básica alcanza un máximo histórico

**AGENCIAS** 

La canasta básica en México alcanzó un máximo histórico en septiembre, revelando un aumento significativo en el costo de productos alimentarios y no alimentarios, según el Inegi.

En el ámbito rural, los productos alimentarios aumentaron 3.6 por ciento anualmente, por debajo de la inflación general (3.8 por ciento), mientras que en el



Las líneas de pobreza se vieron afectadas por los incrementos en la canasta alimentaria, con una mayor incidencia en las áreas urbanas.

Aumentos en alimentos y bebidas fuera del hogar, **7.6%** 

Carne como bistec de res, **18.7%** en el ámbito rural

La leche pasteurizada también subió **9.2%** en áreas urbanas

urbano subieron 4.7 por ciento.

La canasta básica urbana costó 4 mil 740.84 pesos por persona, y para una familia de cuatro, 18 mil 960 pesos, mientras que en el ámbito rural fue de 3 mil 403.50 pesos por persona, y 13 mil 612 por familia

Los mayores aumentos fueron en alimentos y bebidas fuera del hogar (7.6 por ciento) y bistec de res (18.7 por ciento en el ámbito rural). La leche pasteurizada también subió 9.2 por ciento en áreas urbanas

Las líneas de pobreza por ingreso se vieron afectadas principalmente por los incrementos en la canasta alimentaria, con una mayor incidencia en las áreas urbanas.

En la canasta no alimentaria, los rubros de educación y cuidados personales destacaron en ambos ámbitos.



BBVA México restableció sus servicios tras 5 horas de fallas en sus sistemas. El banco informó que a las 6 de la tarde ya estaban operativos todos sus canales de transacciones.

Las fallas, que comenzaron alrededor de las 2 de la tarde, impidieron a muchos clientes realizar pagos, transferencias o utilizar la app móvil. La entidad pidió disculpas por los inconvenientes y explicó que estaba trabajando para solucionarlo lo antes posible. BBVA México tiene 33 millones de clientes y la infraestructura bancaria más amplia del país



### **DEPORTES**





#### AMENZA

Donald Trump advirtió que reubicará los partidos de la Copa Mundial que se jugarán el próximo año en Boston, lugar que según él, había sido "tomado" en los

**DESTACADA** 

#### LA MEXICANA NIX KORADI **SUBE A PODIO MUNDIAL**

Azuara Gutiérrez obtuvo el bronce en el Mundial de El Cairo 2025, mientras que el equipo BC1/BC2 logró la នឹ plata en el Campeonato de las Américas Cali 2025

**AGENCIAS** 

La seleccionada nacional Nix Koradi Azuara Gutiérrez obtuvo la medalla de bronce en la categoría +73 kg femenil del Campeonato Mundial de Para Powerlifting El Cairo 2025, al levantar una marca de 310 kilogramos.

El podio fue encabezado por Raushan Koishibayeva, de Kazajistán, con 330 kg, seguida por Thamar Mengue, de Camerún, con 321 kg.

Originaria de Nuevo León, Gutiérrez evidenció una evolución notable en su trayectoria internacional.

En su debut mundialista en Dubái 2023 se ubicó en el lugar 17, mientras que en 2024 logró el tercer puesto en la Copa del Mundo de Para Powerlifting celebrada en



Originaria de Nuevo León, Gutiérrez evidenció una evolución notable en su trayectoria

Además, formó parte del equipo nacional que obtuvo el bronce en la competencia por equipos. En los Juegos Parapanamericanos Santiago 2023, la atleta finalizó en la sexta posición en la categoría femenina hasta 73 kg.

Por otra parte, el equipo mexicano de boccia BC1/BC2, conformado por Karina Martínez Sandoval, Eduardo Sánchez Reyes y Dubier Antonio Paredes Moroyoqui, conquistó la medalla de plata en el Campeonato de las Américas Cali 2025.

Este resultado aseguró tres plazas para México rumbo al Campeonato Mundial de Boccia Seúl 2026.

En total, la delegación mexicana cerró su participación en Cali con cuatro preseas: una de oro, dos de plata y una de

Entre las plazas obtenidas destaca la nominativa para el sonorense Dubier Paredes, quien se coronó campeón en la categoría individual BC2 varonil.

#### **LOGROS**

México destacó en competencias internacionales de para deporte al sumar cuatro medallas en boccia y una en para



El conjunto sudafricano venció 3-0 a Ruanda en Nelspruit.

#### **Sudáfrica** clasifica al **Mundial 2026**

La Selección de Futbol de Sudáfrica aseguró su participación en el Mundial 2026 al finalizar como líder del Grupo C en la eliminatoria africana, pese a haber sufrido una deducción de tres puntos por alineación indebida.

El conjunto sudafricano venció 3-0 a Ruanda en Nelspruit, resultado que le permitió alcanzar los 18 puntos y encabezar la clasificación.

El desenlace del grupo también se vio influido por la actuación de Nigeria, que goleó 4-0 a Benín en Uyo.

El delantero Victor Osimhen anotó tres de los cuatro tantos, manteniendo viva la posibilidad de que Nigeria acceda a la repesca continental como uno de los mejores segundos lugares.

Sudáfrica regresa así a una Copa del Mundo por primera vez desde 2010, cuando fue país anfitrión.

#### El heredero de CR7 elige a Portugal

**AGENCIAS** 

Cristiano Ronaldo Jr., de 15 años, ha decidido representar a Portugal en competencias oficiales, siguiendo los pasos de su padre, el astro Cristiano Ronaldo.

Aunque podría optar por la nacionalidad de Estados Unidos, Reino Unido, España o Cabo Verde, ya fue convocado por la selección juvenil portuguesa en el torneo Vlatko Markovic, avalado por FIFA.

La elección descarta cualquier posibilidad de que juegue con Cabo Verde, país de origen de su bisabuela paterna y que recientemente logró su primera clasificación a una Copa del Mundo.

La normativa FIFA impide que un jugador represente a más de una selección en torneos oficiales, salvo excepciones

Cabo Verde, que debutará en el Mundial de 2026, ha integrado jugadores nacidos fuera de su territorio, como Roberto Lopes de Irlanda y Bruno Varela originario de Portugal, pero no contará con



Del Toro forma parte del UAE Team Emirates, equipo que ha sido clave en su desarrollo técnico y estratégico.

#### Isaac del Toro, tercero del mundo en ciclismo

El mexicano Isaac del Toro se ubicó en el tercer puesto del ranking de la Unión Ciclista Internacional (UCI), detrás de Tadei Pogacar y Jonas Vingegaard.

Con 5 mil 314 puntos, el joven de 21 años supera a figuras como Joao Almeida y se consolida como el ciclista mexicano más exitoso de las últimas décadas.

Su desempeño en 2025 incluye 15 victorias, entre ellas el Giro de Emilia, Milán-Turín, Gran Piemonte, Tour de Austria y

**AGENCIAS** Vuelta a Burgos. El segundo lugar en el Giro de Italia y el quinto en el Giro de Lombardía lo catapultaron en la clasificación global, quedando a 650 puntos de Vingegaard.

Del Toro forma parte del UAE Team Emirates, equipo que ha sido clave en su desarrollo técnico y estratégico. Bajo la guía de campeones mundiales, ha fortalecido su resistencia y dominio táctico.

La temporada europea concluyó para el ensenadense, quien evalúa participar en el Campeonato Nacional de México, del 23 al 25 de octubre, en Baja California.



extraordinarias. el hijo de CR7. de que juegue con Cabo Verde.



**JORNADA INAUGURAL** 

#### **INICIA TEMPORADA 2025-26 DEL FUTBOL VETERANOS**

Figura Obscena destacó con una goleada de 10-0 en la primera jornada del Grupo B, mientras que Citrojugo, campeón vigente, debutó con triunfo en el Grupo A



Ixtlahuacán sostendrá un juego pendiente de la Liga de Futbol Vete-

#### REDACCIÓN

Con la participación de 29 equipos divididos en dos grupos, inició la Temporada 2025-26 del balompié Veteranos, que lleva por nombre Kentucky Fried Chicken-Wingman. En esta edición se unificaron las categorías "A" y "B".

En la primera jornada del Grupo B, Figura Obscena goleó 10-0 a Hijos de Suchi. También ganaron Colsin por default, Cuervos 6-1 a Muñecos, Play 7-Infonavit 3-1 a Tropy y Necaxa 2-1 a Tortas Turok. Quedaron pendientes los duelos

Ixtlahuacán vs. Don Concho y SNTE 39 vs. Sindicato de Villa de Álvarez.

En el Grupo A, Citrojugo venció 1-0 a Sumincol; San Juan Bosco superó 3-2 a SNTE 6; 29 Batallón ganó por mesa a Flamingos y La Estancia derrotó 4-2 a Deportivo Mad.

Se reprogramaron los encuentros San Joaquín vs. Climas CSM, Dragones vs. Sindicato de Gobierno y Rael Construcciones vs. Tecniramsa.

Estos últimos dos partidos se jugarán hoy, a las 8:30 de la noche, con Rael Construcciones ante Tecniramsa en el Rancho de Villa y San Joaquín frente a Climas CSM en El Trapiche.

A y continúa el sábado con siete partidos más, entre ellos La Estancia vs. Citrojugo y Sindicato de Gobierno vs. San Joaquín. Descansa San Juan Bosco.

En el Grupo B, también el viernes se

**SEGUNDA FECHA** 

Se jugará a partir de hoy, con partidos reprogramados y actividad en distintos campos del municipio.

La segunda jornada inicia el viernes con SNTE 6 vs. Deportivo Mad del Grupo

disputan tres encuentros, destacando Figura Obscena vs. SNTE 39. El sábado se jugarán cuatro partidos más, entre ellos Don Concho vs. Necaxa, con lo que concluirá la fecha.

#### **Jaguares Colima** logró su sexta victoria

REDACCIÓN

Con seis juegos ganados, la categoría juvenil del Club Deportivo Jaguares Colima, continúa ocupando el primer lugar del grupo Occidente de la liga Fademac, colocándose como uno de los favoritos para llegar a la final.

El sábado, después de enfrentarse al equipo de Aquascalientes Diablos del Sol, Jaguares Colima demostró de qué está hecho y nuevamente refrendó su liderazgo en el también llamado grupo "Juan Lobato Sánchez".

Carneros de Guadalajara, será el último equipo al que se enfrenten los felinos colimenses, dentro de su temporada regular, para posteriormente pelear por la semifinal y el campeonato.

La Guarida del Jaguar, será sede de este encuentro entre los equipos de Guadalajara y Colima, este sábado 18 de octubre a la 1 de la tarde.



Jaguares de Colima mantuvo lo invicto en el Futbol Americano Juvenil

# Este sábado se conocerán los semifinalistas de Liga del Futbol Incode Intersecretarial-El Atracadero. En puerta, semis de Liga del **Fut Intersecretarial**

#### **REDACCIÓN** mentores.

de vuelta de cuartos de final del Torneo "Casa del Deportista", por lo que se vislumbran los equipos que pueden alcanzar las semifinales, este sábado.

El primer cotejo sabatino lo sostendrán SNTSA 30 e IARA Constructora, a las 9 de la mañana, en el rectángulo 1 de La Estancia.

En cuanto al resto de los cotejos, a las 9:30 de la mañana, se verán las caras SNTE 39 y SNTSS, en la Unidad de los

Dos juegos más a las 10 de la maña-La Liga de Futbol Incode Intersecreta- na, Poder Judicial, con ventaja de 5-1 sorial-El Atracadero pactó los encuentros bre Educación Especial, jugará la vuelta en la Unidad Deportiva de Coquimatlán; mientras que Sindicato de Gobierno recibirá a Ramírez Sport.

> Cabe recordar que en caso de empate en el marcador global avanzarán a semifinales los equipos que terminaron mejor colocados durante el campeonato

> Dicha situación favorece a Poder Judicial, SNTSA 30, Sindicato de Gobierno y SNTE 39.

#### En juego, las eliminatorias de la Copa Telmex

**REDACCIÓN** 

Quedaron definidas las semifinales del estatal de Futbol Copa Telmex en la categoría Juvenil Varonil, luego de que este lunes se disputaron los encuentros de cuartos de final en los campos de la AFEC-Chical.

En el primer duelo, que se disputó a las 3 de la tarde, Universidad de Colima se impuso 8-3 a Juventus para instalarse en la antesala de la final.

En las otras tres llaves Tecomán F.C. eliminó a Lázaro Cárdenas 2-0; San Miguel se impuso 4-1 a Minatitlán y Rebaño Chivas goleó 9-1 a Guerreros de Armería.

Luego de estos resultados, las semifinales quedaron así: Tecomán F.C. se medirá a San Miguel, a las 4:30 de la tarde, hoy, en el campo 2 de la AFEC-Chical, mientras que la otra serie la protagonizarán Rebaño Chivas ante Universidad de Colima, en el campo 3.

Los ganadores jugarán la final este domingo, en el campo 1 de ese mismo escenario, a las 4:30 de la tarde.

